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為什麼中根四大
弟子會被授記，
因為佛陀用譬喻
說法，這是跡門，
他們也回小向大



這段文，我們大家應該能夠連貫，想到信解品，
四位聲聞在佛的面前向佛懺悔，告白他們心聲。
懺悔過去跟隨佛陀聽佛說法，儘管佛陀向所有弟
子講話，但他們自己還是獨守在自己修行的位置
，那就是小乘，獨善其身。他無法體會到佛陀向
大家，尤其是向大根大智說大乘法，認為大乘法
是發大心的人，願意入人群中行菩薩道的人，所
要修的法。這和我們想要清淨心，要了了脫生死
，想要斷除永遠不再來人間這種修行者，不同的
方法。大乘菩薩自己自甘願入人群，而我就是希
望獨善其身。



雖然跟隨在佛陀身邊，佛陀這樣說法，他們將這
些法沒有接收進來，還是依然故我，都是在小乘
法中，獨善其身。所以他們看到舍利弗已經得佛
授記了，舍利弗體會到佛心，契佛心懷，了解佛
所說的道理─法，本來就在人心，人人本具佛性
，法沒離開我們的身。佛陀來人間，就是要啟發
我們這分愛，愛心門要開，除了自愛，我們還要
愛天下眾生。若要自愛愛他人，必定要先將煩惱
無明洗除，所以要洗除煩惱無明，唯有自己要先
照顧好自己。



所以佛陀為這些弟子，因為無明累世累世覆蓋，重重
疊疊，所以佛陀向內修的弟子，就要說很多法的道理
，分析很多名詞。光是一個苦，佛陀對大乘法者，很
簡單，世間的苦難，我們人人要有同理心，因緣果報
，那些受苦的人就是因為累積來的因，所結來的緣。
所以他們受盡了苦報，惡因、惡果，有惡報。學佛，
就要好好培養我們自己的善因，造福，體會人間種種
的事物道理，了解，成長智慧，用你的智慧去判斷人
生的道理，啟發你不忍的心，菩薩的心，入人群拔除
苦難。大根機的人一聞千悟，因緣果報招攬來無量的
苦，苦諦自然發生，看到眾生的苦，苦是從哪裡來？



因緣果報觀來。這就是大根機的人，了解因緣，體會
苦報。佛陀若要向內修的弟子，要將苦報的道理分析
得很清楚，一而再，再而三，很多的名詞，所以我們
會從「四諦法」，這樣的苦、集。這個苦就是這樣、
這樣的集，這集裡頭就分析很多法，世相的法，那名
詞就解釋得很多。聽的人很清楚了解了，要斷無明，
要從根源開始，要從很微細的世相名詞，很清楚，所
以要用很長久的時間。要斷我們的習氣，談何容易啊
！所以要用很長的時間。這我們在佛陀時代，僧團中
的生活，我們就能體會，修行是要從最徹底，清淨在
源頭。





人生這麼多的辛苦，集來的都是過去生中的因緣。佛
陀設法為天下眾生說盡了人間的苦難法，所以這叫做
「跡門」，「依跡門說法譬喻」，這種跡門就是佛陀
現相人間，人間出生、人間修行、人間成道，在人間
說法，這是佛陀走過的足跡，叫做「跡門」。
所以「跡門」，大中小乘，佛陀所說的法。深的道理
，他用譬喻的方式，用過去生的因緣果報，用今生人
生所受的苦難來說法，所以這是「依跡門說法譬喻」
。大小乘的法，無不都是以人間苦難為基礎，苦、集
、滅、道，這就是我們修行的過程，要入門所了解的
。所以，「以中根說」。



到了晚年，佛陀要讓這些內修的弟子，人人要接
衣缽，法脈要留下去，所以對內修的弟子，希望
人人莫因中根修在中乘，就是法全都了解了，但
我還是守在獨善其身。以根機來說，應該了解的
事都了解，該斷的煩惱都斷了。這個時候只是欠
缺一個「發大心，立大願」，所以這就是中根，
聲聞、緣覺，這都是中根機，佛陀希望他們能發
大乘心，就是大根機要將它啟發出來。



所以「迦葉等四大聲聞迴小向大」。已經了解了
，體會到佛陀的本懷。不過，他們也年紀大了，
所以我們有一段經文，就是「年已朽邁」，我們
過去曾說過了，這時候，大家應該要立大願的時
候，不要說「我年紀大了，我發大心、立大願，
有用嗎？」有啊，這就是因，這就是種子。我們
的心地整理乾淨，煩惱無明都去除了，正是要播
種子的時候。這種發心立願就是因，就是種子。
所以這四大聲聞雖然年紀老邁了，佛陀年紀也大
了，不過他們平時在修行，還是一樣啟發善心門
。



我們過去也聽過迦葉尊者，他完全為了貧困人，為讓
這些貧困人去除貧窮因，種富貴的因，所以他向貧民
托缽。這是迦葉尊者，他也有心要度眾生，他的方式
是用這樣。所以我們要了解，發心是因，是種子。所
以，他們現在聽佛陀所說的法，透徹契佛心法。我們
昨天說過了，契佛，已經契合佛的心，契合佛所說道
理。原來佛所說的法，是我們人人應用的，所以他們
迴小向大，將過去守在小乘的心態，回轉過來向大乘
。所以，佛陀已經了解弟子體會到了，人間苦難的眾
生，未來就是需要他們生生世世傳法脈去度眾生。所
以，他們了解了佛陀為什麼說盡人間苦難法，這就是
要啟動大家的心。



所以現在的佛「說當來世當得佛現前授記」。未來世
，佛陀已經了解這些弟子能承受這個法，因為信解品
過後，藥草喻品就是用密雲、雨露成長大地這個法，
大小草木都受到滋潤。所以迦葉尊者及大家都期待，
佛陀既然也了解我們全都是大小乘人，說法都已經滋
潤我們的心，所以，接下來就有一期待。佛陀開始授
記迦葉尊者未來成佛，要成佛的過程，經過三百萬億
諸佛，這樣長的時間，還要再磨練，還要再修行。所
得到的果報，光德國土是那麼莊嚴。現在接下來就是
要繼續授記，迦葉尊者已經得授記，還有迦栴延，還
有須菩提，還有目犍連，這四位是同時來講「窮子」
，貧窮子譬喻，這已經是體會佛心，大家有有期待。
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發心立願 契合佛心





















所以「味甘如蜜，天人所食」。這就是，甘露就
是「諸天不死之藥」，這就是長壽的藥。「食者
命長身安，力大體光」，這樣大家應該了解了，
這種東西，人間沒有，是天人在用的，天人壽命
長，人間壽命短暫。但是我們的慧命無窮，天人
雖然壽命長，但是福盡了，還是要再墮落。我們
的慧命是永恆不衰，永恆不老，這就是我們清淨
的佛性。人人與生俱來，只是無明覆蓋了，我們
若能打開無明，我們不會再去造惡業，就不用再
惹因緣來受苦報。



看看世間這麼多苦難人，這位阿嬤，你們想，苦
不苦？年輕時與先生夫妻恩愛，組織小家庭，也
將孩子栽培到這麼高的學歷，後來老來，看，苦
不苦呢？但是現在因為她與慈濟人會合起來，現
在子孫很多，大家疼惜她，這就是入菩薩的世界
來了。不過，最好的，我們就是好好修行，發大
心、立大願，我們的心念不要再被因緣果報污染
了，若能這樣，才是成佛之道。所以要時時多用
心啊！
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